

DIARIO BALEAR

DEL MARTES 10 DE ENERO DE 1826.

S. Gonzalo de Amarante.

Sale el sol á las 7 y 18 minutos y se pone á las 4 y 42 minutos.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

AUSTRIA.

Viena 20 de noviembre.

S. M. el Emperador honró ayer con su presencia, por la primera vez, despues de su vuelta de Presburgo, el teatro del palacio imperial. Es imponderable el entusiasmo con que fue recibido nuestro Soberano; entusiasmo que se reproducia á cada estri-villo de la cancion: "Dios nos conserve al Emperador Francisco"; cancion que el público comenzó á entonar apenas se presentó el Emperador. S. M. permaneció en el teatro hasta concluirse la funcion, y al retirarse le siguieron las mismas demostraciones de veneracion y afecto.

— Ayer tarde murió de un ataque de apoplejía S. A. el Duque Carlos Eugenio de Lorena. Este Príncipe, que nació el 25 de setiembre de 1751, era el último vástago de la línea masculina de la ilustre casa de Lorena, enlazada con nuestra familia imperial. El Emperador ha mandado se vista la corte de luto por tres dias.

ALEMANIA.

Francfort 25 de noviembre.

Las cartas de Viena anuncian se trata de hacer

grandes promociones en el ejército austriaco. Se dice que el baron de Frimont y el Príncipe Hohenzollern, presidente del consejo áulico, recibirán el baston de feld-mariscal. El Emperador ha hecho diferentes mudanzas en los mandos de las provincias septentrionales.

= Varios periódicos han padecido una equivocacion anunciando que la Dieta húngara habia suspendido sus deliberaciones, hasta tanto que se hubiesen reparado las infracciones hechas en las leyes fundamentales del reino. Confiada esta asamblea en la justicia y magnanimidad del Soberano, no ha interrumpido un momento sus tareas, y ha adoptado ya resoluciones importantes sobre algunas de las proposiciones Reales.

= Escriben de las fronteras de la Moldavia que un cordón de tropas regladas rusas va á reforzar la línea de los cosacos establecida en la costa del Báltico, para asegurar la observancia del nuevo arancel de aduanas.

= Los periódicos alemanes hacen mención de los nuevos desórdenes que ha habido entre los estudiantes de la universidad de Tubingen. Estos alborotos, frutos del espíritu de filosofismo, han sido fomentados por algunos extranjeros y otros jóvenes que han concurrido de varias universidades de Alemania. Ha habido reuniones secretas, donde han formado cierta especie de pacto declarando infames á los que se nieguen á tomar parte en sus proyectos. Aquellos estudiantes que por sus buenos principios se habian opuesto á entrar en este conventículo, abandonados de sus amigos mas íntimos, que habian entrado en él, se hallaban en una posicion muy crítica, estando ya próximos al 1.º de diciembre, último término que les habia prefijado para resolver. Ha habido escenas

tumultuarias, y aun combates, entre las clases que subdividian la asociacion general, bajo los nombres de *Alemania* y *Franconia*.

Instruido el Gobierno de lo que pasaba, ha suprimido, por no haber cumplido con su objeto, la comision de estudiantes que existia desde 1820, prohibiendo, bajo las mas severas penas, toda reunion ó asociacion de jóvenes, sin estar autorizada, imponiendo las mismas á los que presten su favor ó auxilio.

= Avisan de Lemberg (Galitzia) que á la salida del último correo se habian oido salvas de artillería en Bender, anunciando la llegada del Emperador Alejandro á Bessarabia. El hospodar de Moldavia ha nombrado á los dos boyardos mas principales de Jassy, para que pasen á cumplimentar al Soberano de la Rusia luego que se reciba aviso de que S. M. I. ha llegado á su ejército.

= Cualesquiera que sean las conjeturas que hayan querido deducirse de la reunion de algunas tropas rusas sobre el Pruth, nadie cree que haya en ello otra mira que observar los movimientos que pueden ocurrir en la frontera moldáva.

= El Emperador de Rusia debió llegar á su capital á mediados de noviembre. Los despachos que comunica desde Viena el senador consejero Tatischeff, van dirigidos todos á Petersburgo.

IRLANDA.

Dublin 17 de noviembre.

Ayer hubo una reunion de católicos. Despues de algunas observaciones hechas por varios sujetos, tomó la palabra Mr. O'Connell: « El primer deber de los católicos, dijo, es evitar todo cuanto pueda herir á las leyes existentes: es su obligacion como súbditos fieles someterse á ellas; mas á fin de que su obediencia

4
cia sea razonable, y no traspase los límites de la ley, es necesario que la conozcan, y les sea familiar á todos los católicos. Como ninguno piensa contravenirle ella con propósito deliberado, es necesario que ninguno tampoco la viole accidentalmente."

Mr. O'Connell leyó en seguida un largo discurso sobre el estado de la ley relativa á la reunion de los católicos: segun probó, no se opone á la ley esta nueva sociedad, con tal que los católicos solo se reunan catorce dias seguidos; pasados los cuales, deben volver á principiar sus sesiones; pero cuidando nombrar otro presidente y oficiales.

El discurso fue muy aplaudido: se discutió seguidamente uno que otro asunto de poca importancia, y al fin de la sesion anunció Mr. O'Connell que la suma total del dinero percibido con el título de renta llegaba á 130 libras esterlinas (1.240 rs. próximamente), y que al instante seguiria el cobro sucesivo de lo demas.

Mr. O'Connell concluyó diciendo que habria un banquete nacional, á que serian convidados los 60 Pares que firmaron la declaracion en favor de los católicos. Mr. Shel habló luego del deseo que tenian los católicos ingleses de tener relaciones con los irlandeses, y dijo que el duque de Norfolk, católico, primer Par de Inglaterra, tomaria una parte activa en todo cuanto concerniese á sus hermanos.

INGLATERRA.

Lóndres 29 de noviembre.

Las extravagantes especulaciones á que este país se ha entregado con tanta avaricia, hacen que suframos en el dia el justo castigo en la general desconfianza, y en las bancarrotas que puede decirse estan al orden del dia. Hemos oido á un comisario de bancarrotas, que se han verificado en estos dos últimos

meses mas que en seis años de los nueve que hace sirve aquel destino.

El *Hamshire telegraphe* anuncia que en el despacho de diligencias de Porstmouht se fijó una lista de 14 casas de comercio que han quebrado en solo el condado de Devonshire; y los diarios de los paises fabricantes del norte de la Irlanda, nos anuncian que reina en ellos la mayor inquietud. Creemos y confesamos que no parará en esto. Es evidente que los temores que circulan se dirigen á arruinar el crédito, y que los que tengan obligaciones que cumplir, no hallarán en otros los medios que necesiten para cubrirlas. Los mercados se ven llenos de efectos, por la precision de venderlos para hacer los pagos vencidos, y por la repugnancia de los capitalistas á especular en el actual estado y efervescencia de cosas.

= A fines de octubre corrió la voz en la Banda oriental del Rio de la Plata que Bolivar queria declararse Emperador del Perú, aunque otros decian Emperador de la América del Sur.

= En el *Courier* se lee una carta sobre las rentas de los nuevos Estados de América, donde el autor intenta demostrar que se hallan en estado de poder pagar, con cuyo objeto inserta un estado de aquellas. Pero mas quisiera ver pagar los intereses de sus deudas que oír hablar de sus rentas, en cuyo caso seria mas creible su disposicion y probabilidad de pagar.

= El *Globe and Traveller* del 28 contiene un dilatado artículo dirigido á los rentistas ingleses, exhortándolos á no asustarse por la crisis en que se halla el banco de Lóndres y el comercio en general. Les hace ver que la baja no perjudica al valor de sus rentas, á no mirarlas como objeto de especulacion; y añade que esta baja no puede causarles la menor pérdida, á menos de no dejarse intimidar por los temores que circulan.

El diarista observa que estas reflexiones parecerian inútiles si no se advirtiese que el temor se ha hecho contagioso, y que muchos han vendido sus acciones á bajo precio, para verse despues en la necesidad de tomar capitales con mayor pérdida.

= El *British-Press* de esta mañana se declara contra las calumnias del *Herald*, y afirma que jamas ha habido tantos lectores como en el dia, ni han tenido tampoco mas estimacion los libros; pero no dice si los lectores leen á sus espensas ó á la de las bibliotecas.

= La mayor parte de los periódicos de la mañana se ocupan del estado de la bolsa. El *Times* y el *Morning-Chronicle* atacan el banco: aquel asegura que el de Inglaterra no ha llegado todavía al punto de perfeccion que el de Francia.

FRANCIA.

Paris 2 de diciembre.

Los periódicos de la oposicion se esfuerzan en comparar la baja de nuestros fondos á la de los ingleses, y en negar la influencia que la crisis de las rentas de Inglaterra debe tener en el curso de los fondos franceses.

Parece que dichos periódicos ignoran que los ingleses son propietarios de 20 millones de rentas francesas al 5 por 100 y de 5 á 6 millones al 3 por 100. Estas rentas representan de 600 á 700 millones de capitales realizables á voluntad de la Inglaterra sobre la lonja de Paris, mas por fortuna, según el curso solamente de nuestros efectos públicos. Para que este no haya sucumbido, á consecuencia de la crisis de las rentas de Londres, era preciso que los capitales franceses pudiesen reemplazar los que la Inglaterra retirase del banco de Paris, y esto es lo que en realidad no ha ecsistido. Cada venta intentada fuera de

las ordinarias proporciones, ha hecho bajar el curso, y quitar todo interes en realizar dinero para Lóndres por la venta de los fondos franceses sobre el banco de Paris.

Asi se esplica la reaccion de la situacion de rentas de la Inglaterra sobre el curso de nuestros efectos públicos.

Asi queda demostrada la ignorancia de esos diaristas declamadores, que sin saber, sin profundizar, quieren sacar partido de todo lo que puede satisfacer sus pasiones, y presentar como resultado de una falta ministerial la consecuencia inevitable de la posesion de nuestras rentas por capitalistas extranjeros, y como una calamidad pública una baja pasagera de nuestros fondos, que es el único obstáculo posible á que aquellos extranjeros, en un momento de crisis, nos retiren los recursos disponibles tan necesarios para nosotros.

La baja en este caso obliga á los rentistas extranjeros á reputar en bajo precio nuestros fondos públicos á los rentistas franceses, si encuentran quien los tome, y cuando faltan el poder y la voluntad de hacerlo por una parte, es necesario por otra renunciar á los proyectos de realizarla, á que se opone una baja mas considerable y la falta de compradores.

Antes de concluir llamaremos la atencion del público hácia una comparacion en que no han pensado los diaristas á quienes respondemos. En Inglaterra se ha visto el banco en compromisos que se han procurado cortar, absteniéndose de hacerle pedidos. El tesoro público se ha visto imposibilitado de satisfacer sus acciones al echiquier, y los tenedores se han prestado á su renovacion. En Francia, el banco ha cubierto cuantas necesidades regulares han ocurrido, y se halla en disposicion de cubrir mayores si fuese

necesario; y los ecos de la oposicion han llegado hasta el extremo de incitar al público á que reclame el reembolso de las cédulas de banco. En Francia el tesoro no se ha visto en apuro, y soportaba una deuda dudosa é insignificante, circulando menos de la tercera parte de las acciones reales que podia crear.

A pesar de esto, la oposicion no ha cesado de anunciar el descrédito de los efectos públicos, hasta el extremo de mover á los tenedores de rentas á agolparse á la bolsa para efectuar su venta á cualquier precio. Nos parece útil esta comparacion para completar el aprecio que debe darse al estado de la situacion de los recursos y disposiciones de los dos paises.

(G. de M.)

Palma 9 de enero.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 9 PARA EL 10.

Parada y sargento de hospital Milicia provincial.
=Socios.

AVISOS.

El que haya encontrado un lente de plata que se perdió desde el Teatro hasta la puerta del Muelle y quiere devolverlo á su dueño, acuda á esta imprenta y darán razon.

El que haya encontrado una capa de niño que se perdió en la noche del 31 de diciembre último en la iglesia de S. Nicolás y quiere devolverla á su dueño, acuda á esta imprenta y darán razon, quien gratificará.

TEATRO.

Hoy á las 6½ en punto se representará la ópera:
La Ceneréntola.

CON SUPERIOR PERMISO

IMPRENTA DE FELIPE GUASP.